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喬曉陽在座談會上講話摘要
中央立場明確 特首必須愛國愛港

王光亞提三不動搖
堅持愛國者治港

1. 堅持「一國兩制」方針不動搖

2. 堅持以愛國者為主體「港人

治港」不動搖

3. 堅持按《基本法》及人大常委

會有關規定的軌道處理香港

政制發展不動搖

三點希望
1. 同心同德、緊密團結，齊心協力為香港

2. 與行政長官及特區政府同舟共濟，堅定支持行政長

官依法施政

3. 發揮自身熟悉港情了解國情的優勢，在內地與香港

交流上發揮溝通橋樑及正面引導的作用

資料來源：據譚耀宗引述王光亞講話

製表：香港文匯報記者 鄭治祖

（根據與會議員的要求，對喬曉陽主任在會上回應議
員的講話記錄整理如下）
在今天的座談會上，喬曉陽主任應議員們的要求主要

講了對香港普選問題的看法。
喬曉陽主任認為，不能接受與中央政府對抗的人擔任

行政長官，在這個問題上中央政府的立場是明確的，一
貫的，其道理也是顯而易見的。香港特區是中國的一個
地方行政區域，直轄於中央人民政府，而不是一個國家
或獨立的政治實體。行政長官要維護好中央與香港特區
的關係，不僅要對香港特別行政區負責，而且要對中央
人民政府負責，這決定了行政長官必須由愛國愛港的人
擔任。這是一個關係到「一國兩制」和《基本法》能否
順利實施的重大問題，是一個關係「一國兩制」成敗的
重大問題。

堅持不接受「抗中者」是底線

他說，堅持不能接受與中央對抗的人擔任行政長官是
條底線，這條底線，不只是為了國家的利益，從根本上
講，也是為了維護香港利益，維護廣大香港同胞和投資
者的根本利益。如果選出一個與中央對抗的人當行政長
官，可以預見，屆時中央與特區關係必然劍拔弩張，香
港和內地的密切聯繫必然嚴重損害，香港社會內部也必
然嚴重撕裂，這將根本損害香港的繁榮穩定，損害廣大

香港同胞和投資者的利益。
喬曉陽主任講到，愛國愛港標準也好，不能與中央對

抗的標準也好，是難以用法律條文加以規定的。按照
《基本法》的規定，怎麼判斷誰是與中央對抗的人，首
先要由提名委員會委員作出判斷，其次要由香港選民作
出判斷，最後行政長官人選報中央人民政府任命，中央
政府會作出自己的判斷，決定是否予以任命。他提到內
地一部電視連續劇一句台詞，「老百姓心中有桿秤」，
他說，講愛國愛港，不能與中央對抗，不是要寫入法
律，意義在於要在香港民眾心中架起這桿秤。
他特別提到，香港回歸以來，無論是中央政府還是特

區政府，都是以最大的政治包容來對待香港反對派的。
但任何政治包容都有一條底線，這就是只要他們堅持與
中央對抗，就不能當選為行政長官。這個面是很窄的。
環顧世界上單一制國家，沒有哪一個中央政府會任命與
自己對抗的人，要推翻自己的人擔任地方政府首長。哪
一天他們放棄逢中央政府必反的立場，並以實際行動證
明不做損害國家利益、損害香港利益的事情，當選行政
長官的大門還是打開的。

提名委員會屬「機構提名」

關於行政長官普選辦法的依據問題，喬曉陽主任認
為，行政長官普選辦法必須符合《基本法》和全國人大

常委會的決定。
他說，按照香港《基本法》第四十五條的規定，在行

政長官實行普選產生的辦法時，須組成一個有廣泛代表
性的提名委員會按民主程序提名行政長官候選人，然後
普選產生。2007年12月全國人大常委會有關決定進一步
規定，提名委員會可參照《基本法》附件一有關選舉委
員會的現行規定組成；提名委員會須按照民主程序提名
若干名行政長官候選人，由香港全體合資格的選民普選
產生。按照上述規定，將來行政長官普選時，由誰提名
的問題已經解決，選舉權是普及而平等的問題已經解
決，提名委員會如何組成問題已經基本解決，尚未解
決、尚待香港社會討論解決的主要有兩個問題，一個是
提名行政長官的民主程序，一個是提名多少名行政長官
候選人。
對於這兩個尚待解決的問題，有一點也是明確的，這

就是提名委員會提名與選舉委員會委員提名是不同的。
《基本法》第四十五條規定的是「由一個有廣泛代表性
的提名委員會按照民主程序提名」，無論是按照內地法
律的解釋方法，還是按照香港普通法的解釋方法，按字
面解釋，這句話可以省略成「提名委員會提名」，再怎
麼解釋也不是提名委員會委員提名。
提名委員會實際上是一個機構，由它提名行政長官

候選人。正因為是機構提名，才有一個「民主程序」

問題。所以，在提名委員會提名候選人的制度下，要
解決的是提名程序是否民主的問題。這完全是可以通
過理性討論達成共識的。他要我們看《基本法》附件
一現行規定，行政長官候選人是由不少於150名選委聯
合提名，因為是委員個人提名，所以沒有規定「民主
程序」。

按《基本法》《決定》無妥協餘地

他說，《基本法》和全國人大常委會有關決定是討論
普選問題的共同平台。在是否按照《基本法》規定辦事
問題上，中央政府沒有妥協餘地，香港社會也不會同意
在這個問題上有妥協餘地。
喬曉陽主任認為，特區政府提出適當時候啟動政改諮

詢是合適的，將來還要走「五步曲」，在時間上也是完
全來得及的。儘管啟動時間晚些，但可以後發先至，完
全有時間來落實2017年行政長官普選。
喬曉陽主任最後表示，中央政府在2017年實行普選的

立場是堅定不移的，行政長官人選必須是愛國愛港人士
的立場是堅定不移的，普選辦法必須符合《基本法》和
全國人大常委會有關決定的立場是堅定不移的。這樣講
不是為了從法律上規定篩選誰，而是為了嚴格按《基本
法》辦事，為了讓香港市民自己去衡量，自覺不選與中
央對抗的人。 （註：標題及小題由編輯所加）

王光亞昨日在與建制派立法會議員會面
時，讚揚建制派的「晚餐會」既有改

進也有發展，不單舉辦座談會，與喬曉陽就
重大的《基本法》問題交換意見，並到深圳
前海現代服務區及南沙新區視察，深信通過
類似的交流形式，有助大家對中央方針政策
及香港與內地深化交流的發展前景有更深了
解，以做好立法會工作。

中央對港政策從無改變

他又期望類似的交流會越辦越好，有利愛
國愛港陣營力量、有利幫助支持特區政府施
政，也有利於深化香港與內地交流合作。　
譚耀宗在會後引述王光亞說，中央對港

方針政策從無改變，並提出3點「不動
搖」：第一，堅持「一國兩制」方針不動
搖；第二，堅持以愛國者為主體「港人治
港」不動搖；第三，堅持按《基本法》及
人大常委會有關規定的軌道處理香港政制
發展不動搖。

他續說，王光亞又對議員提出3點希望，
一是大家要同心同德、緊密團結，齊心協力
為香港；二是與行政長官及特區政府同舟共
濟，堅定支持行政長官依法施政；三是發揮
自身熟悉港情了解國情的優勢，在內地與香
港交流上發揮溝通橋樑及正面引導的作用。

兩地矛盾應互相體諒

另外，有議員在會上提到香港與內地發展
衍生的矛盾問題。譚耀宗在引述王光亞回應
時以「限奶令」措施為例，指他明白到香港
母親需要，及特首需優先處理港人需要，而
香港與內地深化合作時出現問題並不奇怪，
關鍵在於大家要互相體諒及包容，深信通過
中央及特區政府努力能夠解決問題。
對於有議員建議讓全體立法會議員到內地

交流，譚耀宗引述王光亞說，交流的前提，
是大家要做到互相尊重及信任，如果條件合
適，會再作考慮，但未有提及反對派部分
「無證」議員領取回鄉證的問題。

熟諳內地法制及普通法的全國人大法律委員會主任

委員喬曉陽，自香港回歸以來，與港人攜手經歷多番

的政改爭議，贏得香港社會各界尊重。全國人大常委

會早前任命李飛為全國人大常委會副秘書長，並接替

喬曉陽擔任香港基本法委員會主任，張榮順則獲任基

本法委員會副主任。喬曉陽昨日到深圳與建制派立法

會議員座談時，張榮順亦有出席，他趁機向議員介紹

對方，並讚揚他非常年輕，對《基本法》工作非常熟

悉。

喬曉陽在與建制派立法會議員座談前，向在座議員

介紹了張榮順。喬曉陽說，張榮順過去曾經在港澳辦

工作，大學畢業後參與《基本法》起草，以及在籌委

會秘書處工作，2001年出任港澳辦法律司司長，到

2005年轉任全國人大基本法委員會委員、研究室主

任，畢業後就沒有離開過《基本法》：「他是『新鮮

出爐』的基本法委員會副主任，他剛50歲非常年輕，

你們熟悉他嗎？」多名議員不約而同笑言：「他曾經

在港澳辦工作，大家都非常熟悉！」

感謝港人及媒體關心

喬曉陽昨晨甫抵深圳麒麟山莊，也趁機通過在場傳

媒向關心他的香港人表達內心謝意。他說，兩會結束

以來，看到香港媒體對其工作變動陸續有一些報道及

評論，感謝大家的關心，「對大家的關心，我很感

動，也很感謝。一直未有機會表達，今天終於有機

會。現在不是你們（媒體）追（訪）我，而是我追你

們，通過你們向關心我的香港人表達內心謝意。」

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港建制派

立法會議員昨日到深圳與全國人大法律委員會

主任委員喬曉陽座談，國務院港澳辦主任王光

亞及中聯辦主任張曉明亦有出席。民建聯主席

譚耀宗昨日會後引述指，王光亞在發言時提到

3點「不動搖」：堅持「一國兩制」方針不動

搖；堅持以愛國者為主體「港人治港」不動

搖；堅持按《基本法》及人大常委會有關規定

的軌道處理香港政制發展不動搖。王光亞又提

出3點希望，寄望議員同心同德、緊密團結，

與特首及特區政府同舟共濟，發揮自身熟悉港

情、了解國情的優勢，做好香港與內地交流的

正面引導作用。

■王光亞昨日在發言時提到3點「不動搖」。

顏原 攝 ■建制派立法會議員昨日到深圳與全國人大法律委員會主任委員喬曉陽座談。 李望賢 攝

盼議員做好兩地橋樑 同心同德支持政府

長沙21歲女孩楊麗
君在暴雨中不幸墮
入無蓋下水道，當

地經過3天搜救仍未尋
獲，這個花樣少女的生
死，牽動㠥全國人民的
心。
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曾被稱作「克里姆
林宮教父」的俄國
寡頭富商別列佐夫

斯基，被發現在倫敦附
近寓所內死亡，不排除
是因經濟壓力自殺，也
可能是心臟病發暴斃。

詳刊A11

國
際

﹁
克
宮
教
父
﹂暴
斃

流
亡
英
國
13
年

美國海軍上校兼戰
爭史專家亨德里克
斯早前發表報告

指，隨㠥國防削支壓力
增加、戰爭模式改變，
美軍龐大的航空母艦編
隊顯得愈來愈大而無
當。
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一名騙徒藉詞收購
iPhone5手機，多
次以模型機換走賣

家的真機，引起網民公
憤發動「人肉搜尋」，
迅速鎖定疑人行蹤，警
方接報後將騙徒拘捕扣
查。
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國際七欖賽首兩天
連敗兩仗的港隊昨
日在決賽日知恥近

乎勇，連挫阿根廷及美
國晉身銀碗決賽，雖然
最終仍不敵勁旅英格
蘭，但已贏盡全場掌
聲。
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「辛辣招」加上按
息上調，買家入市
更趨審慎，成交續

減少，上周末日的十大
指標屋苑僅得新都城開
單，只錄1宗成交，延
續上周頹風。
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